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Международные события 

Дональд Трамп замораживает проекты в сфере ВИЭ  

и электромобилей 

Трамп заявил, что прекратит сдавать в аренду федеральные земли для установки 

ветровых электростанций. Он также исключил продажу новых прав на аренду во всех 

прибрежных водах страны для установки морских ветровых электростанций. 

Ограничения Трампа также включают заморозку разрешений на строительство 

масштабных проектов по возобновляемой энергии, несмотря на предупреждения о 

том, что это ставит под угрозу рабочие места. Эти действия — часть меморандума, 

подписанного Трампом через несколько часов после его инаугурации, — возвещают 

об изменении отношения правительства США к американской морской 

ветроэнергетике. «США благословлены нефтью и газом — и мы собираемся их 

использовать. Мы не собираемся заниматься ветром» - сказал Трамп.  

Кроме того, Трамп отменил указ 2021 года, который был направлен на то, чтобы к 2030 

году половина всех новых автомобилей, проданных в Соединенных Штатах, были 

электрическими. Трамп заявил в указе, что он также прекращает распределение 

неизрасходованных государственных средств на зарядные станции для 

электромобилей из фонда в 5 миллиардов долларов, призвал отменить 

освобождения, позволяющее штатам принимать правила о нулевых выбросах для 

транспортных средств к 2035 году и сказал, что его администрация рассмотрит вопрос 

об отмене налоговых льгот на электромобили. 

Говоря о повестке в области парниковых газов, стоит упомянуть слова Ли Зелдина, 

администратора Агентства по охране окружающей среды, который заявил, что 

считает изменение климата реальным и представляющим угрозу, но агентство, 

которое он собирается курировать, просто «уполномочено», но не «обязано» 

регулировать выбросы углекислого газа. 

Все эти решения маркируют стратегический поворот от «зелёной» повестки к 

традиционной энергетике, вызывая дебаты о балансе между экономическими 

интересами и экологическими рисками. 

Американские банки выходят из крупнейшего альянса  

по климатическому финансированию 

В течение месяца крупнейшие банки Уолл-стрит вышли из одного из самых 

популярных клубов в мировых финансах - Net-Zero Banking Alliance. Альянс Net-Zero 

Banking Alliance — группа, призванная помогать кредиторам сокращать выбросы 

https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-01-20/trump-says-he-will-end-leasing-for-wind-power?srnd=phx-green-climate-politics
https://www.reuters.com/business/autos-transportation/trump-revokes-biden-order-that-set-50-ev-target-2030-2025-01-21/
https://www.reuters.com/world/us/trumps-pick-lead-epa-says-agency-not-required-regulate-carbon-emissions-2025-01-16/
https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-01-04/wall-street-banks-keep-quitting-major-climate-alliance?srnd=phx-green-esg-investing
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углекислого газа. Из альянса вышли Goldman Sachs Group Inc., Wells Fargo & Co., 

Citigroup Inc., Bank of America Corp. и Morgan Stanley; последним вышел JPMorgan Chase 

& Co. Эти шаги отражают желание банков США защитить себя от растущего 

политического давления по мере возвращения Дональда Трампа в Белый дом. 

Американские банки, которые вышли из альянса, сообщают, что не изменили свои 

цели по нулевому уровню выбросов и продолжают поддерживать планы клиентов по 

сокращению их углеродного следа. 

Кроме того, федеральная резервная система США объявила о выходе из «Глобального 

органа центральных банков и регуляторов, занимающихся изучением способов 

контроля климатических рисков в финансовой системе» (Network of Central Banks and 

Supervisors for Greening the Financial System - NGFS).  

В своем заявлении ФРС заявила, что выходит из NGFS, поскольку все более 

расширяющаяся сфера деятельности NGFS вышла за рамки уставного мандата ФРС. 

В последние годы ФРС предприняла некоторые шаги по интеграции изменения 

климата в свою работу, но её председатель Джером Пауэлл неоднократно настаивал 

на том, что ФРС не несет ответственности за установление политики в области 

изменения климата, и этот вопрос находится в руках Конгресса (республиканцы 

скептически относятся к любым усилиям по регулированию климатических рисков в 

банковском секторе). 

Борис Титов: эксперты России и ОАЭ обменяются опытом 

в устойчивом развитии 

Эксперты российского Института экономики роста им. Столыпина будут 

обмениваться опытом с коллегами из ОАЭ в области построения стратегий 

устойчивого развития, говорится в статье “Ведомостей”. Об этом рассказал 

специальный представитель президента по связям с международными 

организациями для достижения целей устойчивого развития Борис Титов после 

встречи с послом ОАЭ в России.  

Титов отметил, что ОАЭ во многом сверяют свой курс с ЦУР ООН. По его словам, 

Россию, как и ОАЭ, не устраивает то, как реализуются 17 ЦУР. “По 37% всех целей 

динамика не то что нулевая, а отрицательная, – заявил представитель президента. – 

А ведь в 2030 г. уже пора подводить итоги. Вместе с тем, финансовых ресурсов не 

хватает, долг развивающихся стран растет». 

Влияние ОАЭ в мире продолжает возрастать, к тому же у страны имеется серьёзная 

экспертная база, глубокое погружение в тематику устойчивого развития, есть целый 

специальный комитет, который работает в этом направлении, поэтому мы 

договорились о совместной экспертной работе”, – отметил спецпредставитель 

президента РФ. 

Также Борис Титов высказался о возможном выходе России из Парижского 

соглашения: «Выходить из Парижского соглашения - значит отказаться от того, что 

https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-01-07/jpmorgan-quits-net-zero-banking-alliance-following-citi-bofa
https://www.reuters.com/world/us/federal-reserve-announces-exit-regulatory-climate-change-group-2025-01-17/
https://www.vedomosti.ru/esg/regulation/news/2025/01/21/1087441-titov-eksperti-rossii-i-oae-obmenyayutsya-opitom-v-ustoichivom-razvitii
https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/22934575
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уже сделано, и на самом деле просто убить экологическую повестку. Надо не 

выходить, а менять ее - добиваться с партнёрами справедливого перехода, 

углеродного рынка, отказа от СВАМ. Это намного продуктивнее». 

Важно отметить, что даже при выходе США из соглашения (как в 2017 и 2024 годах) 

глобальная климатическая повестка сохраняется благодаря лидерству Китая, 

который контролирует 80% мирового производства солнечных панелей и 70% 

мощностей по переработке лития. Оставаясь в соглашении, Россия может 

использовать этот расклад для формирования многополярной системы 

климатического регулирования. 

«Экстремальные погодные явления» вошли в тройку 

ключевых рисков Всемирного форума в Давосе 

«Двадцатый выпуск отчета «Глобальные риски» Всемирного экономического форума 

за 2025 год отражает все более уязвимый глобальный контекст, где растущие 

геополитические, экологические, социальные и технологические вызовы угрожают 

стабильности и прогрессу. В издании представлены результаты исследования 

восприятия глобальных рисков 2024–2025 гг., в котором приняли участие более 900 

экспертов по всему миру. В отчете анализируются глобальные риски в трех 

временных горизонтах, чтобы помочь лицам, принимающим решения, найти баланс 

между текущими кризисами и долгосрочными приоритетами», – говорится в 

аннотации к отчету. К 2035 году все 33 риска усилятся по частоте и интенсивности. В 

краткосрочной перспективе (на горизонте 2 лет) 6 из 10 рисков напрямую связаны с 

проблемами устойчивого развития, в то время как большинство остальных рисков 

(технологические, геополитические) тесно связаны с социальными факторами. В 

перспективе 10 лет экологические риски занимают 5 мест из 10: неблагоприятные 

погодные явления (1-е место из 10), утрата биоразнообразия и разрушение экосистем 

(2-е), критические изменения планетарной системы (3-е); нехватка природных 

ресурсов (4-е), загрязнение окружающей среды (10-е).  

Конференция в Риме: 200 млрд долларов в год  

для защиты биоразнообразия 

Представители более 150 стран собрались в Риме на возобновленную сессию 16-й 

Конференции ООН по биоразнообразию (КС16.2). Глава ООН Антониу Гутерриш 

призвал участников встречи достичь глобального соглашения по финансированию 

плана защиты биоразнообразия и по созданию механизма мониторинга прогресса 

стран в выполнении Куньминско-Монреальской рамочной программы. 

Стороны Конвенции о биологическом разнообразии договорились о мобилизации как 

минимум 200 млрд долларов в год к 2030 году, включая обеспечение поддержки со 

стороны развитых стран в размере 20 млрд долларов в год к 2025 году с увеличением 

https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/22934575
https://reports.weforum.org/docs/WEF_Global_Risks_Report_2025.pdf
https://www.unep.org/ru/resources/kunminsko-monrealskaya-globalnaya-ramochnaya-programma-v-oblasti-bioraznoobraziya
https://news.un.org/ru/story/2025/02/1461801
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до 30 млрд долларов в год к 2030 году. Принятая Стратегия мобилизации ресурсов 

определяет широкий спектр инструментов и механизмов, которые могут быть 

использованы для привлечения средств. В частности, могут быть задействованы 

государственные финансы, частные и благотворительные ресурсы, средства 

многосторонних банков развития, смешанное финансирование и другие 

инновационные подходы.  

Напомним, в рамках прошлогоднего раунда переговоров в Колумбии был запущен 

«Фонд Кали» для справедливого распределения выгод от использования так 

называемой цифровой информации о последовательностях. Речь идет о генетических 

данных живых организмов, которые используются в науке, медицине, фармацевтике, 

сельском хозяйстве и биотехнологиях. Фонд станет новым механизмом 

финансирования, который позволит компаниям, использующим данные о 

генетическом материале в коммерческих целях, вносить свой вклад в защиту 

биоразнообразия. Средства «Фонда Кали» будут направлены на реализацию 

Конвенции о биологическом разнообразии. При этом по меньшей мере 50% средств 

будет передано коренным народам и местным сообществам в знак признания их 

ключевой роли в защите природы. 

 

ООН: возобновляемые ресурсы впервые станут 

крупнейшим источником мировой выработки 

электроэнергии уже в этом году 

«Мы приветствуем эту революцию, – говорится в послании Генерального секретаря 

ООН Антониу Гутерриша. – В том, что эпохе ископаемого топлива приходит конец, нет 

никаких сомнений. Однако правительства должны создать условия для того, чтобы он 

наступил быстро и в условиях справедливости». 

По прогнозам, в текущем году возобновляемые энергоресурсы впервые станут 

крупнейшим источником выработки электроэнергии в мире. При этом цены на них 

продолжают стремительно снижаться. По словам главы ООН, в текущем году перед 

странами открыта беспрецедентная возможность обеспечить соответствие между 

целями, которые они ставят перед собой в контексте решения проблемы изменения 

климата, и национальными стратегиями в области энергетики и развития. 

Все страны, как напоминает Гутерриш, должны разработать планы, которые будут 

охватывать все парниковые газы и все отрасли, содержать схему поэтапного отказа 

от ископаемого топлива на справедливой основе и способствовать достижению 

глобальной цели – увеличению втрое объема производства энергии из 

возобновляемых источников к 2030 году. Для этого необходимо принять меры по 

обеспечению притока финансирования: увеличение кредитного потенциала 

многосторонних банков развития, решение проблемы высокой стоимости капитала и 

эффективные действия для решения проблемы задолженности. 

https://www.unep.org/ru/novosti-i-istorii/istoriya/kak-novatorskoe-soglashenie-pomozhet-privlech-milliardy-dollarov-ssha
https://news.un.org/ru/story/2025/01/1460701
https://www.un.org/sg/ru/
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ЕС ослабляет “зелёные” требования к малому и среднему 

бизнесу 

«Комплексный пакет упрощений», Simplification Omnibus package, предполагает 

существенные ослабление регуляций по следующим пунктам:  

- отчётность об устойчивом развитии (директива CSRD); 

- проверка бизнесом цепочек поставок (директива CSDDD); 

- таксономия (EU Taxonomy); 

- применение механизма CBAM; 

- применение правил поддержки инвестиций InvestEu. 

Снижение бюрократической нагрузки коснётся малого и среднего бизнеса, 

обеспечивающего более половины европейского ВВП: "Административное бремя как 

минимум для 35% МСП должно сократиться минимум на 25%". 

Так, 80% компаний, прежде подпадавших под действие жёсткого декрета о 

нефинансовой отчётности CSRD, предлагается вывести за контур, срок 

предоставления отчётов - сдвинуть на 2 года, а 90% импортёров - освободить от 

обязательств по CBAM. 

Согласно позиции Еврокомиссии, в условиях геополитических конфликтов 

реализация директив CSRD и CSDDD усложнилась из-за роста цен на энергоносители 

и напряжённости в торговле. В то же время, экономический эффект от либерализации 

зелёного курса оценивают более чем в €56,3 млрд ежегодно, из которых €6,3 млрд 

составит экономия на административных расходах, а €50 млрд — "потенциально 

мобилизованные государственные и частные инвестиции". 

 

  

https://commission.europa.eu/publications/omnibus-i_en
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Национальная повестка 

В России создан Президентский фонд экологических  

и природоохранных проектов 

Соответствующий указ подписал Владимир Путин. Учредителем фонда будет Фонд-

оператор президентских грантов по развитию гражданского общества. 

Основными целями деятельности фонда являются всесторонняя поддержка 

экологических и природоохранных проектов, включая гранты, разработка и 

реализация таких проектов, развитие деятельности в области охраны окружающей 

среды и защиты животных, а также организация и поддержка благотворительной и 

волонтерской деятельности. 

На данные цели в 2025–2027 годы предусмотрено выделение грантов президента РФ 

на развитие гражданского общества в размере 1 млрд руб. ежегодно. 

Тем же указом глава государства утвердил положение о Координационном комитете 

по поддержке экологических и природоохранных проектов во главе с первым 

замглавы администрации президента РФ Сергеем Кириенко. Его заместителями 

станут спецпредставитель президента по вопросам природоохранной деятельности и 

транспорта Сергей Иванов и вице-премьер Дмитрий Патрушев. 

 

Национальный ESG Альянс выпустил рекомендации  

по подготовке ESG-отчётности 

Первое в 2025 году заседание Комитета Альянса по ESG-инфраструктуре и 

стандартизации, состоявшееся 4 февраля в офисе компании ФБК, было посвящено 

эффективности такого инструмента, как ESG-отчёт. По итогам стратегической сессии 

Комитетом подготовлены рекомендации, нацеленные в первую очередь на внедрение 

в собственную деловую практику компаниями Альянса.  

Компаниям-членам Альянса при подготовке отчётов об устойчивом развитии 

рекомендовано руководствоваться следующим набором минимально необходимых 

требований: 

1. Увязывать ESG-показатели с операционной эффективностью; 

2. Публиковать ESG Data Pack (данные по нефинансовым показателям); 

3. Кастомизировать форматы отчёта для разных стейкхолдеров; 

4. Проследить восприятие и получить обратную связь. 

 

http://publication.pravo.gov.ru/document/0001202502070023?index=6
https://disk.yandex.ru/i/5X7SPdpw69NVfA
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Правительство утвердило Генеральную схему 

размещения объектов электроэнергетики до 2042 года 

Генеральная схема – документ, обеспечивающий реализацию задач энергетической 

стратегии России в части достижения целей развития электроэнергетики с учётом 

принятых сценарных условий и наилучших доступных технологий в области 

производства и передачи электроэнергии. В основу Генеральной схемы легли 

формирование рациональной структуры генерирующих мощностей и объектов 

электросетевого хозяйства, предотвращение прогнозируемых дефицитов 

электроэнергии и обеспечение надёжности работы энергосистемы. 

Увеличение доли мощностей атомных электростанций в структуре производства 

электроэнергии планируется в диапазоне с 18,9% в 2023 году до 24% в 2042 г. 

Солнечных и ветровых электростанций – с 0,8% до 3,3% соответственно. 

Предполагается, что доля тепловых электростанций снизится с 62,7% в 2023 году до 

57,4% в 2042 г. 

Пятая часть новых вводов генерации будет приходиться на солнечные и ветровые 

станции. Как отмечают в АРВЭ, в структуре установленной мощности планируется 

увеличение доли солнечных и ветровых электростанций с 1,9% в 2023 году до 5,8% к 

2036 и 7,3% к 2042 году.  

АКРА: российский рынок ESG-облигаций в 2024 году  

упал в 2,7 раза 

Совокупный объем выпуска ESG-облигаций на российском рынке в 2024 г. составил 

52,8 млрд руб - на 63% меньше (падение в 2,7 раза) объема выпуска в 2023 г. и на 75% 

ниже показателя рекордного 2021 г. в 211,9 млрд руб, говорится в аналитическом 

комментарии агентства АКРА. При этом аналитики ожидают, что в 2025 объем 

выпуска данных инструментов на российском рынке будет находиться в диапазоне от 

50 до 100 млрд руб. 

Доля ESG-облигаций в совокупном объеме новых размещений на Московской бирже 

в 2024 г. сократилась до 0,6% по сравнению с 3% годом ранее. Впервые в истории 

российского рынка социальные облигации опередили “зеленые” по объему 

размещений – 76% общего объема размещений. На “зеленые” облигации пришлось 

5,3% объема новых размещений, а их объем в абсолютном выражении составил всего 

2,8 млрд руб. При этом в 2024 г. впервые был выпущен новый тип финансового 

инструмента – облигации климатического перехода. 

Что касается мировых объемов торговли, в исследовании говорится, что итоговый 

общий объем ESG-облигаций, размещенных в мире в 2024 г., превысит $1 трлн, что на 

20% выше показателя 2023 г. и близко к рекордному показателю 2021 г. 

 

http://government.ru/news/53923/
https://rreda.ru/news/rreda-news/3195/
https://www.acra-ratings.ru/upload/iblock/119/49pgdknfj0lmvx78vjk2m7ng6orzccn7/20250130_CSDVG.pdf
https://www.acra-ratings.ru/upload/iblock/119/49pgdknfj0lmvx78vjk2m7ng6orzccn7/20250130_CSDVG.pdf
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Аналитическое исследование НРА: откуда взять  

деньги на ESG-проекты? 

В аналитическом обзоре НРА обосновывается "необходимость введения Банком 

России пониженных риск-весов для инструментов устойчивого развития", чтобы 

обеспечить существенный рост “зелёного” сегмента. Так, эффект снижения ставок для 

рыночных инструментов устойчивого развития (greenium) остается незначительным. 

Эмитенты и инвесторы пока не получают ощутимых выгод от верификации выпуска 

бондов в качестве ESG-инструмента. Бесспорными лидерами размещений являются 

институты развития и государственные агентства.  

При этом объемы размещения финансовых инструментов устойчивого развития 

остаются низкими. «Мягкое» регулирование и отсутствие значимых экономических 

стимулов (особенно на стороне инвесторов), а также отсутствие иностранных 

инвесторов по-прежнему ограничивают развитие сегмента финансовых инструментов 

устойчивого развития, особенно на уровне производственных компаний. Еще одним 

ограничивающим фактором остается жесткая денежно-кредитная политика.  

В то же время Банк России собирается уменьшить риск-веса кредитов и облигаций, 

используемых для финансирования зеленых проектов уже в этом году. 

ВЦИОМ: россияне не готовы отказаться  

от бытового пластика 

55% россиян заявили, что не готовы отказаться от использования пластиковых 

контейнеров, а 54% - от зубных щеток, передаёт “Российская газета”. Еще 48% не 

готовы отказаться от пластиковых бутылок. При этом 81% опрошенных заявили о 

готовности отказаться от пластиковой посуды и столовых приборов: 68% готовы 

отказаться от пластиковой посуды, а 56% - от пластиковой упаковки для продуктов 

питания. Социологи отметили, что 62% россиян лично были бы готовы отказаться от 

использования изделий из пластика, если товар-заменитель будет стоить столько же. 

Еще 16% готовы к этому присоединиться, когда товар-заменитель будет стоить 

дешевле. Чуть меньше половины, 46%, сообщили, что им встречалась информация о 

раздельном сборе пластика для последующей утилизации, а более трети россиян 

встречали информацию о продукции из переработанного пластика (41% такой 

информации не встречали). 

С 2025 года промышленные платежи за экологию 

вырастут в десятки раз 

Комплексные экологические разрешения (КЭР), подтверждающие использование 

наилучших технологий, получили только 2,4 тыс. предприятий из 5,3 тыс. требуемых. 

https://www.ra-national.ru/analitika/finansirovanie-v-povestke-otkuda-vzjat-dengi-na-esg-proekty/
https://rg.ru/2025/01/22/vciom-bolee-poloviny-rossiian-ne-gotovy-otkazatsia-ot-plastikovyh-kontejnerov.html
https://rg.ru/2025/01/22/vciom-bolee-poloviny-rossiian-ne-gotovy-otkazatsia-ot-plastikovyh-kontejnerov.html
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Те, кто не оформил разрешения, заплатят в 25 раз больше за отходы и в 100 раз больше 

за выбросы, что увеличит расходы до 150 млн рублей с предприятия, сообщает 

“Коммерсант”. 

В 2024 году активность бизнеса выросла: выдано более 2,3 тыс. КЭР, и еще 1,8 тыс. 

заявок на рассмотрении, однако сложности с доступом к технологиям и бюрократией 

могут затянуть процесс модернизации. 

В Счетной палате сочли цели национального проекта 

«Экология» не достигнутыми 

Согласно отчетам, целевые показатели нацпроекта «Экология» выполнены, однако 

большинство плановых значений были скорректированы в сторону их ослабления по 

сравнению с первоначальной редакцией паспортов. Об этом 29 января сообщил 

аудитор Счетной палаты Сергей Мамедов на заседании Комитета Госдумы по 

экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды, сообщает 

“Парламентская газета”. Аудитор отметил, что результаты проведения контрольных и 

экспертно-аналитических мероприятий Счетной палаты говорят о наличии 

потенциала для повышения эффективности и результативности мероприятий 

нацпроекта. 

Например, бюджетные расходы на федеральный проект «Чистая страна» и 

комплексную систему обращения с ТКО совокупно составили 207,7 млрд рублей, что 

составляет 41% от общих расходов по нацпроекту. При этом Счетная палата отметила 

риски недостижения целевого показателя по снижению в два раза объема отходов, 

которые захоранивают на полигонах. 

«По итогам 2024 года Минприроды декларирует о снижении таких отходов на 16%, что 

составляет чуть больше 33% от значения целевого показателя национальной цели, 

которой необходимо достигнуть к 2030 году. Вместе с тем в первоначальной редакции 

нацпроекта к 2024 году результат ожидали в два раза больше. Несмотря на это, уже 

полученные результаты создания объектов по обработке и утилизации ТКО, а также 

темпы прироста таких мощностей оказались невысоки», — сказал Мамедов. 

Аудитор добавил, что федеральный проект по ТКО реализуют при отсутствии полных 

и объективных данных в области обращения с отходами. При этом на создание 

федеральной государственной информационной системы учета таких отходов 

израсходовали порядка 670 млн рублей из средства федерального бюджета. 

 

https://www.kommersant.ru/doc/7445968
https://www.kommersant.ru/doc/7445968
https://www.pnp.ru/economics/v-schetnoy-palate-sochli-celi-nacionalnogo-proekta-ekologiya-nedostignutymi.html
https://www.pnp.ru/economics/v-schetnoy-palate-sochli-celi-nacionalnogo-proekta-ekologiya-nedostignutymi.html
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X5 Group представила отчет об устойчивом развитии  

за 2024 год 

Крупная розничная сеть X5 Group в марте представила свой годовой отчет об 

устойчивом развитии за 2024 год, который является примером прозрачности и 

интеграции нефинансовых показателей в общую стратегию компании. Основные 

моменты включают: 

Компания впервые раскрыла ключевые показатели по направлениям «Планета», 

«Здоровье», «Сообщества» и «Сотрудники» одновременно с финансовыми 

результатами, что соответствует международным стандартам (GRI, SASB, TCFD). 

Отчет также демонстрирует финансовую оценку вклада X5 Group в достижение 

Национальных целей РФ, включая крупные объемы поддержки отечественных малых 

и средних предприятий, программ поддержки семьи, а также развитие IT-решений на 

российском рынке. 

По словам директора по устойчивому развитию Марии Подкопаевой, принципы ESG 

остаются приоритетом для компании, и высокий уровень нефинансовой отчетности 

становится драйвером для дальнейшего развития устойчивой стратегии не только в 

X5 Group, но и во всей отрасли. 

Отчет X5 Group подчеркивает, как крупный корпоративный игрок использует ESG-

подходы для повышения прозрачности, оптимизации бизнес-процессов и поддержки 

национальных стратегических целей. 

 

  

https://esg.x5.ru/ru/news/240325-report/
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Устойчивые регионы 

Правительство России утвердило комплексные планы  

по снижению выбросов в городах – участниках 

федерального проекта «Чистый воздух» 

В распоряжении упомянуты городские округа Абакан, Черногорск (Хакасия), Искитим 

(Новосибирская область), Минусинск (Красноярская область), Южно-Сахалинск 

(Сахалинская область), Улан-Удэ, а также городское поселение Гусиноозёрск 

(Бурятия).  

В комплексные планы, которые будут реализованы в этих городах, вошли 

мероприятия по снижению выбросов от промышленных предприятий, объектов 

энергетики, коммунальной и транспортной инфраструктуры. В числе таких 

мероприятий – модернизация промышленных предприятий, перевод частных жилых 

домов с дровяного и угольного отопления на газовое или электрическое, монтаж 

твёрдотопливных котлов с высоким коэффициентом полезного действия, ремонт 

трамвайных путей и троллейбусных сетей, закупка более экологичных моделей 

общественного транспорта. 

Комплексные планы по снижению выбросов в других городах, участвующих в 

федеральном проекте «Чистый воздух», будут утверждены в течение 2025 года. 

Отдельным распоряжением Правительства обновлён комплексный план с 

дополнительными мероприятиями по снижению выбросов, реализуемыми в Чите.  

До конца 2026 года 12 городам-участникам предстоит снизить общий объём выбросов 

загрязняющих веществ не менее чем на 20%. До конца 2030 года 29 новым городам-

участникам необходимо снизить объёмы выбросов не менее чем на 20% по сравнению 

с показателями 2020 года, а к концу 2036 года сократить их вдвое. 

Правительство России утвердило Стратегию 

пространственного развития до 2030 года с прогнозом до 

2036 года 

В документе отражены такие задачи, как формирование сбалансированной системы 

пространственного развития для достижения национальных целей, поиск 

оптимальных форм территориальной организации экономики, развитие опорных 

населенных пунктов, образующих инфраструктурный и экономический каркас страны, 

говорится в сообщении правительства. 

http://government.ru/news/53906/
http://static.government.ru/media/files/s2bfEZGH5N11LLIf1EoUTg3X4fAMSD5o.pdf
http://static.government.ru/media/files/ttXJCZ4PNa7bmTrRgcuPwoIQA8SYR91B.pdf
http://government.ru/news/53917/
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Одним из нововведений стратегии стало создание единого перечня опорных 

населенных пунктов, развитие которых поможет достижению национальных целей 

развития, определенных майскими указами 2024 года. В список включены городские 

агломерации, административные центры и города, где воплощаются новые 

инвестпроекты, влияющие на развитие экономики, сообщают “Ведомости”. 

В основные направления и задачи пространственного развития входит в том числе: 

- формирование территорий экологического благополучия посредством 

реализации мероприятий по сохранению и восстановлению природной среды, 

обеспечению качества окружающей среды, необходимого для комфортной и 

безопасной жизни человека, а также устойчивого развития экономики; 

- содействия переселению граждан, проживающих в зонах опасного 

воздействия природных процессов (зоны затопления, подтопления, зона схода 

лавин, селей, оползней и др.). 

Также описаны приоритеты пространственного развития в транспорте, в том числе за 

счет развития зарядной и иной инфраструктуры для транспорта с улучшенными 

показателями экологичности (электротранспорт, водородный транспорт и транспорт, 

использующий природный газ в качестве моторного топлива), в первую очередь 

городских агломерациях и на автомобильных дорогах общего пользования 

федерального значения, входящих в состав международных транспортных коридоров 

«Восточное направление», «Азово-Черноморское направление», «Север-Юг». 

Основные принципы и задачи, связанные с устойчивым развитием, описаны в разделе 

«Экология, природопользование и адаптация к изменению климата» (со страницы 49). 

Тверской завод первым в России достиг углеродной 

нейтральности 

Тверское предприятие СИБУРа "Сибур-ПЭТФ", производящее материал для плёнок, 

текстильных волокон и упаковок пищевых продуктов, компенсировало свои выбросы 

парниковых газов по двум из трёх Охватов (Scope 1 and 2): прямым выбросам и 

эмиссии от закупаемой энергии. Таким образом, СИБУР выполнил добровольное 

обязательство, зафиксированное в ESG-стратегии до 2025 года, через три трека: 

- повышение энергоэффективности; 

- компенсация эмиссии через углеродные единицы; 

- компенсация эмиссии через зелёные сертификаты. 

"Общий объём выбросов Охватов 1 и 2, оставшийся после мероприятий по 

энергоэффективности, в 2024 году составил 22,2 тыс. т CO₂-экв. Две трети 

компенсировали углеродными единицами от климатического проекта на 

"ЗапСибНефтехиме". Оставшуюся часть выбросов, связанную с потребленной 

электроэнергией в объёме 26 040 МВтч, погасили с помощью зелёных сертификатов, 

которые обеспечили предприятие энергией с нулевыми выбросами", - говорится в 

пресс-релизе СИБУРа. 

https://www.vedomosti.ru/society/articles/2025/01/06/1084963-strategiyu-prostranstvennogo-razvitiya-do-2030-goda
https://www.sibur.ru/ru/press-center/news-and-press/SIBUR-obnovil-tseli-ESG-strategii-do-2025-goda/
https://www.sibur.ru/ru/press-center/news-and-press/pervym-uglerodno-neytralnym-zavodom-v-rossii-stal-sibur-petf/
https://www.sibur.ru/ru/press-center/news-and-press/pervym-uglerodno-neytralnym-zavodom-v-rossii-stal-sibur-petf/
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“Роснано” проверяет эффективность биологических 

методов очистки песка от мазута в Анапе 

В лабораториях по всей стране почти в круглосуточном режиме ученые тестируют 

различные методики, которые могут помочь восстановить природный баланс Черного 

моря после разлива нефтепродуктов. Об одной из таких технологий эксперты 

экологического направления Группы «РОСНАНО» рассказали журналистам НТВ. 

Экологи Группы «РОСНАНО», совместно с командой междисциплинарных 

специалистов учёных химиков, биологов, физиков и математиков из Сириуса, МГУ и 

ИТМО тестируют взаимодействием штаммов бактерий с микробиомом акватории 

Черного моря. 

Один из способов биологической очистки воды и почвы от нефтепродуктов 

предполагает воздействие специальных штаммов бактерий, которые разлагают 

углеводороды нефти на нетоксичные вещества. Уникальность технологии в том, что 

препарат начинает действовать уже при температуре окружающей среды в +8°C. Это 

даёт возможность выиграть драгоценное время при ликвидации последствий 

техногенных аварии, таких как в Анапе, а не ждать потепления, чтобы мазут поднялся 

со дна моря. 

Как показывают лабораторные исследования, бактерии нефтедеструкции 

превращают мазут в безопасные биогенные вещества, которые не требуют 

дополнительной утилизации. Технология была разработана более 15 лет назад. 

В России разработают национальный стандарт  

по устойчивому туризму 

ДОМ.РФ совместно с Российским союзом туриндустрии при поддержке Министерства 

экономического развития разработает российский национальный стандарт по 

устойчивому туризму. Росстандарт уже включил соответствующую заявку 

госкомпании в план национальной стандартизации, сообщает ТАСС со ссылкой на 

пресс-службу ДОМ.РФ. 

«Новый ГОСТ Р будет направлен на стандартизацию экологически и социально 

ответственного подхода в туризме и станет инструментом для оценки «зеленых» 

объектов индустрии гостеприимства, создав условия для предоставления 

государственной поддержки. Критерии стандарта будут сфокусированы на 

экологических, социальных и экономических аспектах, в том числе способствующих 

развитию регионов России», - говорится в сообщении. 

Отмечается, что новый ГОСТ Р получит название «Зеленые стандарты. Здания и 

сооружения туристической инфраструктуры. Методика оценки соответствия 

принципам устойчивого развития» и будет ориентирован на людей - их безопасность, 

комфорт, поддержку здорового образа жизни и семейных ценностей, сохранение 

https://www.rusnano.com/news/20250124-gruppa-rosnano-proveryaet-effektivnost-biologicheskikh-metodov-ochistki-peska-ot-mazuta-s-pomoshchyu-matmodelirovaniya/
https://tass.ru/ekonomika/23286861
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культурного наследия народов России, вовлечение малого бизнеса и реализацию 

социальных проектов. 

Как пояснила директор по устойчивому развитию и международному сотрудничеству 

ДОМ.РФ Марина Слуцкая, национальный стандарт выступит инструментом оценки 

туристических объектов с точки зрения сохранения баланса между экологическими, 

технологическими, социальными и экономическими потребностями.  

«Проект документа будет представлен для публичных обсуждений до конца 2025 года. 

Вступить в силу ГОСТ устойчивого туризма может до конца 2026 года и впоследствии 

стать основой для предоставления государственной поддержки в этой сфере», - 

резюмировала она. 

«Востокгосплан» разработал модель оценки устойчивого 

развития территорий ДВФО 

Аналитики «Востокгосплана» представили новое исследование, посвященное модели 

оценки устойчивого развития территориальных систем. Оно проводилось в 2024 году 

по госзаданию Минвостокразвития РФ. Пилотными субъектами выступили 

Камчатский и Хабаровский края, Еврейская автономная область. 

Подробнее об исследовании на официальном сайте Восточного центра. 

 

  

https://vostokgosplan.ru/model-ocenki-ustojchivogo-razvitija-territorialnyh-sistem-predstavili-jeksperty-fanu-vostokgosplan/


ESG-дайджест за I квартал 2025 г.  

 

 

18 

Нормативное регулирование 

Россия не будет выходить из Парижского соглашения  

по климату 

Глава Минэкономразвития России Максим Решетников в своем выступлении на 

Климатическом форуме Недели российского бизнеса не увидел оснований для выхода 

России из Парижского соглашения: повода пересматривать подходы государства нет, 

а "задачу декарбонизации любой ценой мы никогда не ставили". Так ключевое 

ведомство в системе климатической регуляторики России обозначило позицию 

касательно предложения РСПП выйти из Парижа вслед за США и, возможно, 

Аргентиной. По поводу декарбонизации Решетников добавил, что Россия не будет 

вводить плату за углерод в ближайшие годы, "даже ставить этот вопрос в повестку 

бессмысленно <...>  до 2027–2028 годов", сообщает “РБК”. 

Также министр отметил, что Россия намерена интегрировать в климатическую 

повестку вопросы энергоэффективности. По этой причине вновь отложено 

утверждение плана мероприятий по реализации стратегии низкоуглеродного 

развития до 2050 года. "План реализации стратегии дорабатывается, он будет 

объединен с вопросами реализации программы энергоэффективности, мы 

интегрируем две эти темы в один документ. Правительство поддержало такой подход 

и дало нам дополнительное время. Более того, это было в том числе и связано вот 

сейчас с определением по ОНУВ (определяемые на национальном уровне вклады в 

сдерживание глобального потепления) позиции", - заявил министр. 

Задержку объясняют и необходимостью уточнить вклад России в реализацию 

Парижского соглашения после роста оценок поглощения CO₂ экосистемами (нетто-

выбросы парниковых газов в России после пересчёта оказались на 34% ниже, чем 

предполагалось изначально).  

Банк России гармонизирует с идеями Минэкономразвития 

России список показателей ESG, обязательных  

к раскрытию 

Банк России и Минэкономразвития России гармонизируют свои планы по раскрытию 

показателей устойчивого развития компаниями из первого и второго котировальных 

списков, следует из отправленного регулятором на согласование в министерство 

перечня показателей, с которым ознакомился «Интерфакс», и комментариев 

участников дискуссии. Возможные обязательные к публикации показатели от ЦБ РФ 

будут совпадать с набором из готовящегося стандарта министерства, который 

получит рекомендательный характер. 

https://www.economy.gov.ru/material/news/minekonomrazvitiya_osnovaniy_dlya_vyhoda_iz_parizhskogo_soglasheniya_seychas_net.html
https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2025/01/20/1087095-krupnii-biznes-predlozhil-peresmotret-uchastie-rossii-v-parizhskom-soglashenii
https://www.rbc.ru/economics/14/02/2025/67aef9759a7947719bfe30a6
https://www.interfax.ru/russia/1008981
https://www.finmarket.ru/currency/news/6330754
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Напомним, в ноябре 2023 года Минэкономразвития России выпустило методические 

рекомендации компаниям по подготовке отчетности об устойчивом развитии. По 

проекту российским государственным, публичным или крупным компаниям с 

выручкой от 10 млрд рублей, иным организациям, заинтересованным в 

обнародовании нефинансовой информации, рекомендуется ежегодно раскрывать 

социальные, управленческие, экологические и экономические показатели. Кроме 

того, Банк России ранее обсуждал с рынком возможность введения обязательной 

отчетности в области устойчивого развития для эмитентов первого и второго 

котировальных списков. 

Банк России может снизить риск-веса по «зеленым» 

кредитам уже в середине 2025 года 

Банк России планирует в этом году снизить риск-веса по кредитам и облигациям, 

направленным на финансирование зелёных проектов, сообщила директор 

департамента корпоративных отношений ЦБ РФ Екатерина Абашеева на конференции 

«Коммерсанта» «Финансовый рынок. Итоги и новые ориентиры». По ее словам, 

соответствующие изменения будут внесены в инструкцию Банка России 199-И "Об 

обязательных нормативах и надбавках к нормативам достаточности капитала банков 

с универсальной лицензией". Нормативный акт уже разработан и прошёл оценку 

регулирующего воздействия, следует из того же заявления. 

Также регулятор обсуждает с правительством возможность субсидировать выпуски 

облигаций, направленные на финансирование национальных проектов. «Такие 

направления по стимулированию могут подстегнуть, в том числе, развитие рынка», — 

отметила Абашеева. 

Как отметили в Газпромбанке, эта мера "ускорит развитие проектов, направленных на 

улучшение экологической обстановки, и будет способствовать технологическому 

развитию России". Банки будут считать некоторые зелёные кредиты и бонды менее 

рискованными, что в отдельных случаях может транслироваться в более выгодные 

условия по данным продуктам. 

Минэкономразвития России вслед за Банком России 

подготовило меры поддержки проектов по сокращению 

выбросов 

Согласно проекту постановления правительства, реализаторы проектов по 

значительному сокращению выбросов парниковых газов смогут рассчитывать на 

облегчённый порядок привлечения кредитных средств. В частности, предлагается 

сгруппировать проекты, входящие в зелёную таксономию России, выделив 

оказывающие более существенное и менее существенное влияние на сокращение 

https://rspp.ru/upload/iblock/27e/7ek0g5kab6v24tih4zfflydz328x0ub3/Prikaz-MER-ot-01.11.2023-N-764.pdf
https://rspp.ru/upload/iblock/27e/7ek0g5kab6v24tih4zfflydz328x0ub3/Prikaz-MER-ot-01.11.2023-N-764.pdf
https://www.interfax.ru/amp/995256
https://www.interfax.ru/business/1010965
https://t.me/esgworld/3442
https://regulation.gov.ru/Regulation/Npa/PublicView?npaID=156021
https://вэб.рф/files/?file=1af307d3d44ac834271b47f36e50942e.docx
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эмиссии, и для приоритетных проектов применить сниженные коэффициенты риска 

при финансировании банками. 

"К направлениям, оказывающим более существенное влияние на сокращение 

выбросов, будут применяться такие же меры, которые применяются к проектам 

технологического суверенитета", – объяснил "Ведомостям" первый замминистра 

экономического развития Максим Колесников. 

На кредиты и облигации под такие проекты планируется выделить 30% лимита 

экономии капитала, которую регулирование даёт под проекты технологического 

суверенитета и структурной адаптации экономики. "В зависимости от качества 

проекта устойчивого развития снижение риск-веса может составлять 10–50% от 

базового – такое же, как для проектов структурной адаптации экономики", — отметил 

со своей стороны директор департамента банковского регулирования и аналитики 

Банка России Александр Данилов. 

Московская биржа представила обновлённый  

ESG-гид для эмитентов 

Московская биржа представила обновленную версию руководства для эмитентов 

"Как соответствовать лучшим практикам устойчивого развития". Цель гида – помочь 

компаниям интегрировать в свои бизнес-модели экологические, социальные и 

управленческие факторы (ESG), что позволит достичь долгосрочных преимуществ – 

как финансовых, так и репутационных. 

ESG-гид дополнен и расширен с учетом современных тенденций и последних 

изменений в области устойчивого развития. Он содержит обновленные рекомендации 

для соответствия ESG-требованиям и привлечения инвесторов, которые выбирают 

объекты для вложений, ориентируясь в том числе на нефинансовые аспекты бизнеса. 

В новой версии руководства добавлены разделы про ответственное инвестирование 

и его принципы, зеленое энергопотребление, оценку существенности, более полно 

раскрыта социальная составляющая ESG. Гид подробно рассказывает про 

эффективные ESG-коммуникации, рассматривает на примере ответственную цепочку 

поставок, впервые знакомит эмитентов с классификацией (таксономией) зеленых, 

адаптационных и социальных проектов, учитывающей специфику российской 

экономики. Особое внимание в руководстве уделено пошаговым инструкциям по 

улучшению показателей устойчивости бизнеса, а также методам оценки и отчетности 

по ESG-факторам.  

Гид дополняет практическими примерами рекомендации Банка России в области 

устойчивого развития и включает в себя описания лучших ESG-подходов российских 

компаний. Так, кейс Северстали посвящен инновациям в переработке отходов, а 

холдинг Эн+ делится своим опытом по поддержке персонала компании и 

эффективному водопользованию. 

 

https://www.vedomosti.ru/esg/regulation/news/2025/04/04/1102237-minek-nameren-usilit
https://www.moex.com/n77230?nt=0
https://fs.moex.com/f/21348/mosbirzha-esg2024-rus-book-27.pdf
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ФСБ России планируют наделить полномочиями  

в области экологии и промышленной безопасности 

Согласно проекту Указа Президента РФ, разработанному ФСО России, Федеральная 

служба безопасности будет осуществлять федеральный государственный контроль 

(метрологический, геологический, экологический и пожарный). Кроме того, ФСБ 

России будет уполномочена, в том числе: 

- вести государственный реестр объектов, оказывающих негативное 

воздействие на окружающую среду, подведомственных ФСБ России; 

- принимать отчеты об организации и результатах осуществления 

производственного экологического контроля от хозяйствующих субъектов, 

осуществляющих деятельность на объектах, подведомственных ФСБ России; 

- вести реестр заключений экспертизы промышленной безопасности опасных 

производственных объектов, подведомственных ФСБ России. 

Прокуратура берет курс на устойчивое развитие 

В январском номере научно-практического журнала «Законность» опубликована 

статья заместителя начальника управления прокуратуры Московской области, 

кандидата юридических наук Наталии Михлиной - «Концепция устойчивого развития 

и климатическая повестка как аспекты новой парадигмы прокурорского надзора».  

Содержание статьи демонстрирует усиление внимания органов прокуратуры к 

вопросам устойчивого развития и климатического регулирования. По мнению автора, 

это особенно важно в контексте новой модели социально-экономического 

планирования развития государства.  

В подтверждение приводятся заявления Генерального прокурора РФ на мероприятиях 

29-й сессии Конференции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении климата 

(СОР29) и готовности России продолжать наращивать международное 

сотрудничество в области экологии и климатической повестки.  

Правительство России простимулирует вовлечение 

вторсырья в производство товаров и упаковки 

Согласно соответствующему постановлению, с 1 января 2025 года компании, 

использующие вторсырье для производства товаров или упаковки для товаров, будут 

получать скидку при уплате экологического сбора. Для этого вводится специальный 

понижающий коэффициент, который позволит установить пропорциональность: чем 

больше будет доля вторсырья в том или ином товаре или упаковке для товара, тем 

меньше будет сумма уплачиваемого экологического сбора. Таким образом, у бизнеса 

https://regulation.gov.ru/Regulation/Npa/PublicView?npaID=155268
http://pressa-lex.ru/wp-content/uploads/2024/12/01-2025.html#z9
http://static.government.ru/media/files/8lMRDuCTcFbYuAE9dVSyRrO0AAADMgSO.pdf
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возникнет экономический стимул использовать как можно больше вторсырья, что в 

итоге приведет к снижению отходов, которые захоранивают на полигонах. 

Постановлением Правительства РФ установлены показатели, при которых компании 

вправе рассчитывать на компенсацию при уплате экологического сбора. Так, в 2025 

году на скидку смогут претендовать предприятия, использующие не менее 55% 

вторсырья в общей массе произведенной упаковки, а в 2026 году — не менее 75%.  
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Климатический эксперимент 

(при поддержке Правительства Сахалинской области) 

Газифицирован новый район: регион подвёл итоги года  

в сфере энергетики и экологии 

В 2024 году газ впервые получил уже девятый по счёту район; на экологичное топливо 

перевели более 5 тысяч домовладений, 6 тысяч человек водят автомобили на голубом 

топливе, развиваются альтернативные виды энергетики - подвели итоги на заседании 

при губернаторе Валерии Лимаренко. 

На газовое отопление перешли уже 62% домохозяйств, на газе работают 44 котельных. 

В 2025 году планируется построить ещё 8 экологичных котельных в разных районах. В 

прошлом году была введена в работу уже четвёртая газовая автозаправочная 

станция, на которой заправляют общественный, личный транспорт и коммунальную 

спецтехнику. Также на Сахалине действуют 6 станций технического обслуживания, 

осуществляющих перевод автотранспорта на газомоторное топливо (жители могут 

получить компенсацию до 150 тысяч рублей за переоборудование транспорта). 

Сахалинский климатический эксперимент уже показывает положительные 

результаты: по итогам 2023 года выбросы парниковых газов в регионе снизились 

почти в два раза от уровня базового 2021 года, что зафиксировано в региональном 

кадастре. “Индекс загрязнения атмосферного воздуха в Южно-Сахалинске снизился 

практически в два раза по отношению к 2020 году. Комплексный показатель “качество 

окружающей среды” значительно улучшился и более чем на 20% превзошёл 

федеральный норматив”, - прокомментировал заместитель председателя 

правительства Сахалинской области Вячеслав Аленьков. 

Ход климатического эксперимента обсудили  

в Государственной думе 

12 февраля 2025 года в Государственной Думе прошло заседание Комитета по 

экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды. В числе ключевых 

вопросов повестки были реализация Сахалинского климатического эксперимента, 

устойчивость экосистем и проблемы сохранения объектов животного мира. 

Анна Кузнецова, представитель Минэкономразвития России, представила доклад о 

разработке нормативно-правовой базы эксперимента, начавшегося в 2022 году, а 

также о координации его реализации. В рамках инициативы 35 регулируемых 

организаций обязаны соблюдать установленные на 2023 год квоты на выбросы 

парниковых газов. При этом ограничения не затрагивают планы экономического 

https://sakhalin.gov.ru/index.php?id=105&tx_ttnews%5Btt_news%5D=22912&cHash=101e4ce916adb27b58a19fd983c9dd22
https://carbon-polygons.ru/news/xod-eksperimenta-po-ogranicheniyu-vyibrosov-parnikovyix-gazov-na-territorii-saxalinskoj-oblasti-obsudili-v-gosdume
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развития участников. В течение двух лет ведется сбор и верификация ежегодной 

отчетности предприятий по выбросам. 

Спецпредставитель Губернатора Сахалинской области по вопросам климата и 

устойчивого развития Милена Милич сообщила, что газификация региона достигла 

60%, более 6 тыс. единиц автотранспорта переоборудовано на газомоторное топливо, 

в том числе 70% общественного транспорта. 

Директор Института глобального климата имени Ю.А. Израэля Анна Романовская 

представила результаты региональной инвентаризации антропогенных выбросов и 

поглощения парниковых газов в Сахалинской области. По данным, представленным 

Сахалинской областью, в 2021 году в регионе выбросы составляли 1367 тыс. тонн СО2 

эквивалента, в 2022 год они снизились до 1062 тыс. тонн и в 2023 году — до 732 тыс. 

тонн. 

Видеозапись заседания доступна по ссылке. 

Сахалинский эксперимент по квотированию выбросов 

парниковых газов вышел на стадию практической 

реализации  

Первое промышленное предприятие региона смогло уложиться в установленную для 

него квоту на выбросы на 2024 год: в Реестре углеродных единиц на счетах 

«Сахалинэнерго» (группа РусГидро) зарегистрированы первые 684 единицы 

выполнения квот, соответствующие неиспользованным тоннам разрешенных 

выбросов CO₂-эквивалента, сообщает “Коммерсант”.  

Единицы выполнения квоты выбросов парниковых газов — новый инструмент 

декарбонизации, отличный от углеродных единиц (УЕ), возникающих при реализации 

добровольных климатических проектов. В ближайшее время «Сахалинэнерго» сможет 

реализовать полученные единицы на рыночных условиях другим участникам 

эксперимента, чьи выбросы превысили установленные лимиты. Цена единицы пока 

не определена, но за превышение квоты с участников Сахалинского эксперимента 

будут взимать по 1000 рублей за тонну (примерно за такую же сумму сейчас торгуются 

и УЕ). 

До 30 июня все 35 участников эксперимента, для каждого из которых утверждены 

квоты выбросов на 2024–2028 годы, должны представить в Минэкономразвития 

России результаты своей «климатической работы» и начать продавать или покупать 

единицы сокращений выбросов. После обкатки модель предполагается 

распространить и на другие регионы. 

 

http://duma.gov.ru/multimedia/video/events/112247/
https://www.kommersant.ru/doc/7566089


ESG-дайджест за I квартал 2025 г.  

 

 

25 

На Сахалине утвердили методику оценки квот на 

выбросы парниковых газов 

Правительство Сахалинской области утвердило методические указания для оценки 

выполнения квот на выбросы парниковых газов региональными регулируемыми 

организациями. Соответствующее распоряжение № 58-р было подписано 21 января 

2025 года в рамках эксперимента по ограничению выбросов парниковых газов на 

территории региона. 

Принятие решений о выполнении или превышении квот, а также о выпуске единиц 

выполнения квоты будет осуществлять Министерство экологии и устойчивого 

развития области. Эти действия регулируются Федеральным законом № 34-ФЗ "О 

проведении эксперимента по ограничению выбросов парниковых газов в отдельных 

субъектах Российской Федерации". 

Основой для оценки квот станут данные обязательной отчетности региональных 

организаций и информация, содержащаяся в реестре выбросов парниковых газов. 

 

  

https://spd.sakhalin.gov.ru/php/saveDocs.php?id=50739
https://carbon-polygons.ru/news/na-saxaline-utverdili-metodiku-oczenki-kvot-na-vyibrosyi-parnikovyix-gazov
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Индексы и рейтинги  

АКРА Риск-Менеджмент – Рейтинг «Арктика  

и корпоративная социальная ответственность» 

АКРА РМ и АНО «Информационно-аналитический центр Государственной комиссии по 

вопросам развития Арктики» представили результаты рейтинга «Арктика & КСО – 

2024», который оценивает уровень корпоративной социальной ответственности (КСО) 

компаний, ведущих свою деятельность в Арктической зоне Российской Федерации. 

В основу рейтинга легли данные из открытых источников, а также данные, полученные 

в процессе обработки обратной связи от компаний посредством заполненных анкет и 

состоящих из четырех блоков критериев оценки: экономических, экологических и 

социальных показателей, оценивающих уровень зрелости лучших практик. 

Средний результат по выборке в 20 крупных компаний с арктическими активами 

составил 22 балла из 54 возможных. Динамика положительная - на 2,74 балла выше, 

чем в пилотном расчёте 2023 года.  

Четвёрка лидеров с “наивысшим уровнем ответственности” выглядит так: 

"Норникель" — 41 балл (лидирует второй год подряд); 

"Росатом" — 37,5 баллов; 

"Новатэк" — 34,5 баллов; 

“Северсталь” — 31,5 баллов.  

НРА представило ESG-рэнкинг российских организаций 

финансового сектора 

Национальное рейтинговое агентство (НРА) представило ESG-рэнкинг российских 

организаций финансового сектора, основные итоги которого публикуют “Ведомости”. 

В ходе исследования были проанализированы практики устойчивого развития 35 

финансовых институтов за 2023 г. Анализ велся по трем направлениям, 

представляющим основные компоненты ESG, – «Экологические практики», 

«Социальные практики» и «Практики корпоративного управления». В интегральном 

рэнкинге НРА на первом месте оказался «Сбер», в пятерку лидеров также вошли 

Совкомбанк, Дом.РФ, МКБ и «Сбербанк Страхование жизни», показавшая лучший 

результат среди страховых компаний. Среди инфраструктурных организаций самые 

высокие показатели у Московской биржи (6-е место), среди лизинговых компаний – у 

ГТЛК (12-е место). 

https://acra-rm.ru/news/NovoeissledovanieAKRARiskMenedzhmentReytingArktikaikorporativnayasotsialnayaotvetstvennost/
https://www.vedomosti.ru/esg/ratings/news/2025/01/28/1088624-nra-predstavilo-esg-renking-rossiiskih-organizatsii-finansovogo-sektora?from=copy_text
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По итогам анализа экологического блока отмечается, кредитование остается 

недостаточно ориентированным на устойчивое развитие, что объясняется 

ограниченным количеством стимулов как для клиентов, так и для самих финансовых 

институтов. Лидерами комплексной оценки экологической повестки стали 

организации экосистемы группы «Сбер», Московская биржа, МКБ и Совкомбанк. 

Среди социальных практик наиболее развиты воздействие на общество, работа с 

клиентами и клиентским капиталом, а также практики ответственного 

финансирования. В стадии развития пока находятся практики, связанные с 

инклюзивностью по отношению к работникам (включая соблюдение прав человека и 

реализацию этических ценностей). Самые раскрытые разделы качества 

корпоративного управления – прозрачность структуры собственников, наличие 

эффективной системы управления рисками и внутреннего контроля, уровень зрелости 

системы взаимодействия с заинтересованными сторонами. На достаточном уровне 

зрелости остаются практики, связанные с подготовкой и раскрытием стратегии 

развития (включая стратегию устойчивого развития), а также практики, связанные с 

осуществлением и контролем мероприятий в области устойчивого развития. 

Москва и Санкт-Петербург стали в ESG-рэнкинге регионов 

по внедрению ESG-принципов 

Москва, Санкт-Петербург, Московская область и Татарстан стали лидерами в России 

по внедрению ESG-решений, говорится в публикации “Российской газеты”, 

посвященной новому изданию ESG-рэнкинга регионов от НРА. Всего в стране, по 

мнению Национального рейтингового агентства, девять регионов находятся на 

продвинутом уровне внедрения ESG-практик, а 12 - в конце списка, на начальной 

стадии. В топ рэнкинга попали Москва, Санкт-Петербург, Московская область, 

Татарстан, Самарская область, Удмуртия, ХМАО и ЯНАО. В аутсайдерах оказались 

Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкесская Республика, Костромская 

и Псковская области, Алтай, Бурятия, Дагестан, Ингушетия, Калмыкия, Крым, Северная 

Осетия и Тыва. Аналитики пришли к выводу, что в среднем регионы достигли ESG-

развития на 59%; минимальное значение составило 43%, а максимальное - 81%.  

В регионах с высокой концентрацией корпораций доступ к инвестициям 

одновременно формирует высокий запрос на ESG, отмечает действительный 

госсоветник РФ, доцент кафедры политического анализа и социально-

психологических процессов РЭУ им. Г. В. Плеханова Павел Севостьянов.  

"В регионах с низкой вовлеченностью бизнеса - низкий уровень внедрения ESG. Мы 

видим, что ESG-повестка актуальна в России, но требует адресного подхода и 

скорейшего нормативного регулирования", - добавляет Севостьянов. По мнению 

эксперта, регионам-лидерам нужен фокус на инновациях; тем, кто находится в 

середине, - поддержка через федеральные программы и образовательные 

инициативы: “Регионам из нижних кластеров необходимы не только инвестиции, но и 

образовательные программы, а также четкие регуляторные стимулы от государства". 

https://rg.ru/2025/03/13/moskva-i-sankt-peterburg-stali-liderami-v-rossii-po-vnedreniiu-esg-principov.html?utm_referrer=https%3A%2F%2Frg.ru%2Fsearch%3Ftext%3Desg%26header%3Dtrue
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Ещё одна российская компания получила ESG-рейтинг  

от крупнейшего агентства Китая 

Российский энерго-металлургический холдинг «Эн+», производитель 

низкоуглеродного алюминия и возобновляемой электроэнергии, получил ESG-рейтинг 

«А-» от китайского рейтингового агентства China Chengxin Green Finance Technology 

(CCXGF), говорится на сайте «Эн+». Рейтинг присвоен на основании анализа 17 

ключевых показателей «Эн+» в сфере экологической и социальной ответственности, 

корпоративного управления. При этом практически по всем аспектам компания 

получила оценку, превышающую среднюю по отрасли.  

В конце прошлого года рейтинг от CCXGF получили две российские компании — СИБУР 

(«А-») и «ИНК-Капитал» («ВВВ+»). 

Агентство RAEX опубликовало первый ESG-рэнкинг 

горнодобывающих и металлургических компаний 

Лидером списка стал «Норильский никель», на втором месте расположился «Полюс», 

третье место занимает «АЛРОСА». Полный список участников рэнкинга доступен по 

ссылке. 

Анализ компаний проводился по открытой методике, размещённой на сайте RAEX. 

Для подготовки исследования и формирования рэнкинга аналитиками RAEX было 

изучено 24 показателя: 23 универсальных и один уникальный — для 

горнодобывающей и металлургической отрасли это оценка деятельности компаний 

по хвостохранилищам на основе ESG-принципов. 

Отмечается, что среднее значение ESG-показателей компаний горнодобывающей и 

металлургической промышленности выше среднеотраслевых значений всех 

участников рэнкинга. Особенно высокие значения по отрасли зафиксированы в блоке 

E (Environmental), наибольший отрыв отмечается по экологическим рискам цепочек 

поставок, водопользованию и биоразнообразию. В блоке S (Social) компании 

горнодобывающей промышленности и металлургии также занимают первенство в 

сравнении со средними показателями по рэнкингу, наиболее заметные успехи 

замечены в соблюдении прав человека и взаимодействии с местными сообществами, 

однако данные по травматизму существенно снижают общую оценку. Значения блока 

G (Governance) у изученных компаний мало отличаются от средних по рэнкингу 

российских компаний. 

 

 

https://www.enplusgroup.com/ru/media/news/press/kitayskoe-agentstvo-ccxgf-prisvoilo-en-esg-reyting-na-urovne-a-/
https://raex-rr.com/ESG/ESG_companies/metallurgy_mining/2025/
https://raex-rr.com/ESG/ESG_companies/metallurgy_mining/2025/
https://raex-rr.com/ESG/ESG_companies/ESG_rating_companies/2024.11/methods/
https://raex-rr.com/news/press-reliz/metallurgy_mining_ESG_ranking_2025/
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АСИ опубликовало очередной рейтинг качества жизни 

регионов 

Как обычно, публикуют только первые 20 мест. По сравнению с прошлым годом в топ-

20 попали три новых региона: Адыгея (№16), Калужская (№18) и Мурманская (№20) 

области; Калининградская, Воронежская и Самарская области рейтинг покинули. 

Первая двойка осталась неизменной - Москва (№1), Санкт-Петербург (№2), а на третье 

место с пятого поднялся Татарстан, "вытеснив" с прошлогодних позиций  Тюменскую 

область (№4) и ХМАО — Югра (№5). 

Рейтинг состоит из 140 опросных (опрошено почти 400 тыс. граждан), статистических 

и геоаналитических показателей, которые распределены по 10 элементам среды 

согласно аспектам жизни человека (например, «Медицинское обслуживание», 

«Образование и развитие» и пр.). По результатам Рейтинга 2024 года 47 регионов 

улучшили качество жизни, а 67% показателей выросли в среднем по стране. 

Более половины (54%) респондентов отмечают, что за последние три года их 

населенный пункт стал лучше как место для жизни. Наиболее привержены своему 

региону жители Чеченской Республики, Тюменской области, Севастополя, ЯНАО и 

Москвы.  

 

  

https://asi.ru/government_officials/quality-of-life-ranking/
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Научные исследования 

 

Обзор последних исследований в области газообмена 

между поверхностью и атмосферой  

(от проекта “Карбоновые полигоны”): за январь, февраль, март. 

Средняя температура на Земле впервые оказалась выше 

доиндустриальных значений на 1,5° - Science 

Как пишет в редакционной статье журнал Science, на скачок средней температуры 

(превышение на 1,45° в 2023 году и на 1,5° в 2024-м) почти наверняка повлияли три 

фактора: 

- Начавшийся 1,5 года назад Эль-Ниньо — естественный погодный режим, 

нагревающий экваториальную часть Тихого океана и оказавшийся 

масштабнее, чем ожидалось; 

- Снижение загрязнения воздуха в последние годы (и в России тоже) — 

загрязняющие вещества отражают солнечный свет обратно в космос; 

- Сокращение площади облаков, зафиксированное в некоторых частях Земли — 

это опять же влияет на способность планеты отражать солнечный свет и 

нагреваться. 

Скептики возражают, что рост температуры может быть связан с резким 

сокращением использования серы судами, ходящими в международных водах — то 

есть быть одномоментным явлением. 

Служба по изменению климата Copernicus подтвердила, что 2024 год стал самым 

теплым за всю историю наблюдений в мире и первым календарным годом, когда 

средняя глобальная температура превысила на 1,5°C свой доиндустриальный 

уровень. 

Всемирная метеорологическая организация (ВМО) также опубликовала доклад о 

состоянии климата в 2024 году, который также оказался самым теплым за 175 лет 

наблюдений. в глобальном масштабе каждый год из последних десяти лет в 

отдельности был самым теплым годом за всю историю наблюдений. Температура 

Мирового океана в 2024 году достигла максимума за 65 лет наблюдений. Ежегодно 

ледники теряют 273 млрд тонн льда: средняя потеря массы ледников в мире 

составила 5%, при этом в Центральной Европе они сократились почти на 40%. При этом 

общий объем углекислого газа в атмосфере достиг максимального уровня за 

последние 800 тысяч лет.  

 

https://carbon-polygons.ru/news/digest-2025-01/
https://carbon-polygons.ru/news/digest-2025-02/
https://carbon-polygons.ru/news/dajdzhest-za-mart-2025-g.-obzor-poslednix-issledovanij-v-oblasti-gazoobmena-mezhdu-poverxnostyu-i-atmosferoj/
https://www.nature.com/articles/d41586-024-04242-z
https://www.vedomosti.ru/esg/ecology/articles/2024/07/09/1048935-vibrosi-vrednih-veschestv-v-atmosferu-v-rossii-snizilis-do-pyatiletnego-minimuma
https://www.science.org/doi/10.1126/science.adq7280
https://www.kommersant.ru/doc/4205188
https://www.ft.com/content/fd914266-71bf-4317-9fdc-44b55acb52f6
https://carbonplatform.ru/novosti/tpost/7vohh1h0l1-vmo-opublikovala-doklad-o-sostoyanii-glo
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Ученые из ИНП РАН рассчитали экономические эффекты 

изменения климата в России  

Статья систематизирует эффекты климатических изменений для отраслей экономики 

России. В работе предложен метод количественной экономической оценки 

последствий, связанных с изменением климата (деградация многолетней мерзлоты, 

наводнения) для хозяйственных объектов в сфере топливно-энергетического 

комплекса, сельского и лесного хозяйства. Оценки всех эффектов приведены к общей 

единице измерения – изменение ВВП России при увеличении среднегодовой 

температуры на 1°C. На основе сценарных расчетов доказывается, что активная 

политика адаптации к изменению климата позволяет получить позитивный эффект 

для экономики страны. Напротив, отсутствие мер адаптации чреваты значительным 

ущербом и потерями для экономики стоимостью более 3 трлн руб. или порядка 1,9% 

ВВП (на 2022 год). 

ЮНЕП: выбросы в строительном секторе перестали расти 

Все больше стран стремятся к снижению негативных экологических последствий 

строительства и эксплуатации зданий (которые отвечают за треть мировых выбросов 

и отходов), но медленный прогресс и нехватка финансирования ставят под угрозу 

глобальные цели в области климата. Таковы ключевые выводы ежегодного обзора 

строительного сектора, опубликованного Программой ООН по окружающей среде 

(ЮНЕП) и Глобальным альянсом за экологизацию строительной отрасли (GlobalABC). 

Доклад оценивает прогресс в данной сфере и призывает к более активным мерам по 

шести направлениям, включая внедрение энергокодов (нормативных требований 

энергопотребления зданий), использование возобновляемых источников энергии и 

финансирование. Благодаря внедрению обязательных строительных энергокодов, 

стандартов энергоэффективности и увеличению инвестиций энергоемкость сектора 

снизилась почти на 10%, а доля возобновляемых источников энергии в конечном 

потреблении выросла почти на 5%.  

Пока более 50% нового жилья в развивающихся странах строится без соблюдения 

энергокодов. Доклад ставит задачу перед странами, производящими наибольшее 

количество выбросов, ввести энергокоды для нулевого уровня выбросов к 2028 году, 

а для остальных стран – не позднее 2035 года. Также авторы призывают все 

правительства, финансовые учреждения и представителей бизнеса совместно 

удвоить глобальные инвестиции в энергоэффективность зданий – с 270 до 522 млрд 

долларов к 2030 году. 

 

https://ecfor.ru/publication/otsenka-makroekonomicheskih-effektov-izmeneniya-klimata/
https://news.un.org/ru/story/2025/03/1462381
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Справедливая цена на углерод для России должна 

составлять не менее $20-25 за тонну CO₂, иначе 

национальный рынок не будет расти 

К таким выводам пришли ученые в статье “The Issues of Carbon Pricing in the Russian 

Federation: The Local and International Perspectives Under the Cost Approach and the Role 

of Afforestation Projects”. 

Также в работе сказано, что Россия намерена потратить около 19 трлн руб. (около 19 

млрд долл. США) на климатическую повестку к 2030 г. 

РЭА Минэнерго России опубликовало исследование 

«Справедливый энергетический переход стран БРИКС» 

В ходе подготовки исследования впервые был сформирован общий подход стран 

БРИКС к вопросам энергоперехода, в основе которого лежат учет национальных 

особенностей, использование всех источников энергии и принцип технологической 

нейтральности. В 238-страничном документе приведены обзоры энергетических 

секторов членов БРИКС, в том числе Египта, Эфиопии, ОАЭ и Ирана (последний - одна 

из немногих стран, не ратифицировавших Парижское соглашение по климату). Так, 

Исламская республика "намерена сократить выбросы CO₂ за счёт диверсификации, 

производить не менее 30% годовой электроэнергии за счёт низкоуглеродных и 

возобновляемых источников до 2040 года". 

Исследование было утверждено министрами энергетики стран объединения, а также 

отмечено в итоговом коммюнике IX встречи министров энергетики стран БРИКС и 

Казанской декларации XVI Саммита БРИКС. 

 

  

https://www.mdpi.com/2071-1050/17/3/1088#:~:text=The%20cost%20approach%20framework%2C%20moderated,the%20Sakhalin%20GHG%20quota%20experiment
https://rosenergo.gov.ru/upload/press-center/BRICS-JET-Report-2024.pdf
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Образование и карьера в ESG  

(при поддержке рабочей группы по развитию образования в сфере устойчивого 

развития ФУМО ВО “Экономика и управление”) 

Обзор университетских программ в области устойчивого 

развития 

Число бакалаврских и магистерских программ по устойчивому развитию в российских 

вузах выросло до 91, при этом 3/4 реализуются в региональных университетах и 

институтах, подсчитали в МГИМО. 

Согласно аналитическому докладу "Тенденции развития ESG-образования в России", 

есть тренд на рост специализации образовательных программ: в 2024 году открылись 

направления по изучению ESG в туризме, АПК, строительстве и других сферах. Прогноз 

на 2024-2025 годы связан с ещё большей специализацией с учетом знания 

специфических производственных особенностей: экологическая сертификация, 

влияние климатических рисков, углеродное регулирование и так далее. 

Год обучения в магистратурах и бакалавриате по ESG-программам стоит в России от 

45 тысяч до 560 тысяч рублей, подорожав за год на 5-15%. По большинству программ 

(61 из 91) есть бюджетные места. 

Где в России получить ESG-образование - отвечают 

ректоры 

Редакция сайта Российского союза ректоров спросила у руководителей вузов, какие 

существуют образовательные программы, связанные с экологией, устойчивым 

развитием и ESG? В чём основная цель подобных программ и будут ли они актуальны 

в будущем? Ответили ректор РУДН и ректор РХТУ им. Д.И. Менделеева. 

Олег Ястребов, ректор РУДН: 

- Первый в России многопрофильный экологический факультет был создан в 

РУДН. Сегодня это Институт экологии РУДН, который предлагает программы 

бакалавриата “Экология и природопользование”, “Энерго- и 

ресурсосберегающие процессы в химической технологии, нефтехимии и 

биотехнологии”, программы дополнительного образования для 

профессионалов и экспертов - по экологической, климатической безопасности, 

рациональному использованию природных ресурсов, управлению 

парниковыми газами. 

https://mgimo.ru/about/news/departments/iii-esg-education-trends/?utm_source=news.google.com&utm_medium=referral&utm_campaign=news.google.com&utm_referrer=news.google.com
https://rsr-online.ru/news/2025/1/28/gde-v-rossii-poluchit-esg-obrazovanie/
https://rsr-online.ru/news/2025/1/28/obrazovatelnye-programmy-rudn-obyazatelno-vklyuchayut-v-sebya-voprosy-ekologii-ustojchivogo-razvitiya/
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- Международная специфика РУДН позволяет реализовывать образовательные 

проекты в сфере охраны окружающей среды с иностранными партнёрами в 

странах Азии, Африки, Латинской Америки. Образовательные программы 

РУДН, независимо от факультета или института, обязательно включают в себя 

вопросы экологической безопасности и устойчивого развития. 

Евгений Румянцев, ректор РХТУ им. Д.И. Менделеева: 

- РХТУ можно назвать первопроходцем в вопросе экологического образования. 

Факультет биотехнологии и промышленной экологии (БПЭ) был основан на 

базе первого в стране инженерного экологического факультета в 1989 году. А 

ещё в 1983 году по инициативе профессора Г.А. Ягодина была создана первая 

в стране кафедра промышленной экологии. В рамках всех наших программ мы 

уделяем серьёзное внимание вопросам экологии и устойчивого развития 

химической промышленности. 

- Экологическое образование в Менделеевском университете можно также 

получить на кафедре биотехнологии, кафедре Сколтеха “Органические и 

гибридные материалы для преобразования и запасания энергии” и кафедре 

ЮНЕСКО “Зелёная химия для устойчивого развития”, которая входит в состав 

Института химии и проблем устойчивого развития (ИПУР), созданным в 2000 

году на правах факультета. 

ESG-специальности - в топе Всемирного экономического 

форума 

Инженеры в области электрификации транспорта, ВИЭ и экологического 

планирования вошли в глобальный топ-15 самых быстрорастущих профессий, следует 

из доклада Всемирного экономического форума. Снижение выбросов вошло в тройку 

ключевых трендов, влияющих на глобальный рынок труда в 5-летней перспективе, 

адаптация — в шестёрку. Также охрана окружающей среды впервые вошла в топ-10 

компетенций. 

На Федеральном портале проектов нормативных 

правовых актов размещен для общественного 

обсуждения проект профессионального стандарта 

«Работник в области рециклинга» 

Стандарт разработан Советом по профессиональным квалификациям в области 

энергоэффективности и ресурсосбережения, созданным на базе Ассоциации «НОЭ». 

Дополнительная информация о профстандарте 

https://rsr-online.ru/news/2025/1/28/budushij-specialist-dolzhen-obladat-ne-tolko-kompleksom-znanij-v-oblasti-fundamentalnyh-himicheskih-nauk-no-i-znat-osnovy-ekologii/
https://t.me/esgworld/3310
https://regulation.gov.ru/Regulation/Npa/PublicView?npaID=153737
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Календарь ESG-событий  

и мероприятий 

Климатические вестники Газпромбанка:  

за январь, февраль. 

 

Первый Международный форум устойчивого развития 

ШОС 2025 

Омск, 16-17 апреля 

Министерство экономического развития России совместно с Ассоциацией кластеров, 

технопарков и ОЭЗ России и администрацией Омской области впервые проведут для 

стран Шанхайской организации сотрудничества Международный форум устойчивого 

развития ШОС, который станет ключевой международной площадкой для обмена 

опытом и координации действий по достижению Целей устойчивого развития (ЦУР). 

В ходе форума представители органов власти, бизнеса и экспертного сообщества 

получат возможность обсудить лучшие практики и инициативы, направленные на 

создание устойчивого будущего на пространстве ШОС. 

В программе форума: 

- Пленарное заседание «ШОС 2030: путь к устойчивому развитию» — обсуждение 

национальных проектов, ESG-рейтингов и координации международных 

усилий. 

- Панельные сессии по вопросам зелёной экономики, инвестиционных 

стратегий, адаптации к изменению климата и ESG-рейтингования. 

- Интерактивная сессия для молодежи по основам устойчивого развития. 

 

Форум ответственного бизнеса «Устойчивое развитие: 

адаптация к новой реальности» (FCongress, Forbes) 

Москва, 22 апреля 

Деловое и медиасообщество пришли к общему мнению, что ESG остается в России 

актуальной и содержательной, а не просто формальной. Что может сохранить 

достигнутый и обеспечить дальнейший прогресс в достижении целей устойчивого 

https://www.gazprombank.ru/upload/files/iblock/a20/d39hum5yjuig2hc89u6uvuoy8a38b9uz/Alma_GPB_Klimaticheskiy-vestnik_-29_february_25_RGB-2.pdf
https://www.gazprombank.ru/upload/files/iblock/a0c/khhk5z2cwaanfgo9a735yv8c3ceoog7o/Alma_GPB_Klimaticheskiy-vestnik_-30_march_25_RGB-2.pdf
https://esg-omsk.ru/
https://fcongress.forbes.ru/events/esg2025
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развития в 2024-2025 годах? Материалы конференции "Устойчивое развитие: 

сохранить нельзя отменить" 2024 года по ссылке. 

Аудитория: 

• Топ-менеджмент российских и международных компаний 

• Представители международных неправительственных организаций 

• Представители некоммерческих и благотворительных институтов 

• Руководители GR, PR, HR департаментов, крупных компаний 

• Топ-менеджмент банков и инвестиционных институтов 

• Представители органов власти и управления 

• Представители профильных ассоциаций и союзов 

 

Форум по устойчивому развитию - Национальный проект 

для профессионалов в области достижения ЦУР 

(Ведомости) 

Москва, 14 мая 

VII ежегодное мероприятие делового издания «Ведомости», посвященное 

профессиональному обсуждению стратегических подходов и актуальных решений 

бизнеса, государства и гражданского общества в области достижения целей устойчивого 

развития. 

На коммуникационной площадке форума соберутся ключевые игроки отечественного 

бизнеса, представители государственной власти и ведущие эксперты отрасли для 

синхронизации стратегий и обсуждения национальных экономических приоритетов. 

Аудитория - представители органов государственной власти, регулирующих отрасль, 

профессиональных сообществ и профильных экспертных организаций; топ-менеджмент 

крупного российского бизнеса, финансового сектора, а также инициатив и организаций, 

работающих в интересах устойчивого развития, представители общественных 

организаций, научных учреждений и некоммерческого сектора; инвесторы, эксперты и 

аналитики, а также представители деловых и отраслевых СМИ. 

 

XI Невский международный экологический конгресс 

Санкт-Петербург, 22-23 мая 

Тема - “Планета Земля: гармония человека и природы”. 

Конгресс является площадкой укрепления межпарламентского сотрудничества в 

сфере обеспечения экологической безопасности и гармонизации экологического 

законодательства государств-членов СНГ, формирования международной повестки 

дня, связанной с политикой в сфере экологической безопасности, развития диалога и 

https://fcongress.forbes.ru/esg2024
https://events.vedomosti.ru/events/national25
https://www.ecocongress.info/congress/
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обмена опытом между представителями органов государственной власти, деловых 

кругов, образовательных и научно-исследовательских учреждений, общественных 

организаций по вопросам повышения экологической эффективности стран СНГ. 

 

30-я Конференция сторон РКИК ООН (COP30) 

Белен, Бразилия, 10-21 ноября 

В ноябре 2025 года в Белене, Бразилия, пройдет 30-я Конференция сторон (COP30), 

посвященная изменению климата. Это событие знаменует десятилетие Парижского 

соглашения и станет центральной площадкой для обсуждения новых обязательств 

стран по сокращению выбросов парниковых газов. Ожидается, что COP30 

сосредоточится на ускорении финансовой поддержки развивающихся стран и 

усилении действий по адаптации к изменениям климата. Бразилия, как принимающая 

сторона, планирует продвигать инициативы по защите биоразнообразия и борьбе с 

вырубкой лесов, что делает это событие важным для глобальной климатической 

повестки. 

 

7-я сессия Ассамблеи ООН по окружающей среде (UNEA-7) 

Найроби, 8-12 декабря 

В декабре 2025 года на 7-й сессии Ассамблеи ООН по окружающей среде (UNEA-7) в 

Найроби ожидается подписание глобального договора о пластике. Этот договор 

станет прорывным шагом в борьбе с загрязнением пластиком, установив 

обязательства для стран по сокращению его использования и разработке устойчивых 

альтернатив. Переговоры ведутся на фоне растущего давления со стороны 

экологических организаций и международного сообщества, что делает это событие 

одним из самых ожидаемых в сфере устойчивого развития. 

 

  

https://cop30.br/en
https://esgnews.com/ru/tim-mohin-eight-esg-climate-predictions-for-2025/
https://www.unep.org/environmentassembly/unea7
https://talkofthecities.iclei.org/global-sustainability-agendas-10-things-were-watching-for-in-2025/
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Мы будем рады если вы поделитесь с нами новостью для публикации в следующих 

выпусках дайджеста esg-lab@econ.msu.ru 

mailto:esg-lab@econ.msu.ru

